
Buenos Aires 11 de octubre de 2023 

Querido equipo académico 

Profesores, administrativas, administrativo, padres, familiares 

Queridas y queridos colegas Psicólogas, psicólogos, psicopedagogas, educadoras iniciales  

 

Quizás este discurso, no sería el mismo, si hubiese sido la semana pasada, quizás en ese 

entonces, el hecho más fuerte de la guerra, estaba en  Ucrania, Rusia, Siria, amenaza de 

China, de Corea del norte, etc., quizás la amenaza permanente de vivir en pandemias, del 

hambre y la pobreza, también era un titular de los grandes diarios, la violencia instalada, la 

falta de seguridad , etc. , pero hoy nos consternamos además de todo eso, que sigue en 

actividad,  por un conflicto, que no encuentra solución, porque no emerge ni la palabra, ni 

la escucha,  los hechos terroristas perpetuados a Israel y una Palestina que clama y no por 

medios que corresponden seguro, un territorio , los mismos manifiestan, lo más bajo, 

oscuro del ser humano , los ataques solo engendran odio , sabrán desde sus profesiones, que 

el orden de lo siniestro, lleva a la repetición y a la compulsión de la repetición, que el 

hombre elija hoy la muerte, en lugar de la palabra, es el orden de lo siniestro, que no 

podamos darle fin, a los ataques o la guerra, que no podamos encontrar un espacio, para 

mediar y entender que es lo que se necesita, para llegar a la verdad, genera el paso al acto y 

el acto, en este caso los ataques son el espanto , ni una vida, puede justificar tanto odio. 

Pero hoy nos encontramos en este escenario, en esta cruda realidad, que se suma a la 

fragilidad de la época, lo que está en juego es la condición humana, lo que se juega, es 

saber que la palabra, siempre es salud, es vida, es posibilidad de cambio. 

No podía, empezar estas palabras, sin una reflexión, acerca de lo que nos acontece. 

Para ello permítanme leerles las palabras del Papa Francisco, emitidas hoy en la audiencia 

de los miércoles en la plaza del vaticano: 

LLAMAMIENTO 

Estoy siguiendo con lágrimas y preocupación lo que está sucediendo en Israel y Palestina: muchas 

personas asesinadas, otras heridas. Rezo por esas familias que han visto transformar un día de 

fiesta en un día de luto y pido que los secuestrados sean liberados inmediatamente. Defenderse es 

un derecho de quien es atacado, pero estoy muy preocupado por el asedio total en el que viven 

los palestinos en Gaza, donde también ha habido muchas víctimas inocentes. El terrorismo y los 

extremismos no ayudan a alcanzar una solución al conflicto entre israelíes y palestinos, sino que 

alimentan el odio, la violencia, la venganza, y solo hacen sufrir a los unos y a los otros. Oriente 

Medio no necesita guerra, sino paz, una paz construida en la justicia, en el diálogo y en la valentía 

de la fraternidad. 

 



Francisco en la Audiencia General del 11 de octubre de 2023. 

 

Desde ya que ustedes son lo importante, ustedes son la razón de nuestros desvelos, en 

ustedes tenemos puesta toda la esperanza, en este acto, en este rito, podemos jugarnos a 

decir, podemos cambiar la historia, seguro pensaran que no es posible, que, qué acciones 

podremos hacer, para impactar en el cambio, la verdad creo que muchas, dedicar nuestra 

cultura, al cuidado del otro, cuidar el medio ambiente, como nuestra casa común, cuidar de 

que el otro tenga herramientas, para saber y poder trabajar, cuidar la salud mental propia y 

del otro, pero también me parece oportuno, que cada una o uno, la o las piensen las 

acciones, es momento, de que desde nuestro rol, desde la psicología, la psicopedagogía y la 

educación inicial, iniciemos nuestra mirada , desde un posicionamiento de política de 

cambio, la paz es posible, si la pulsión de vida, se ensancha, si trabajamos para que lo 

humano del lenguaje hable y no calle. 

Pensaba también, en que poder escribir, que exprese este momento tan fuerte de vuestras 

vidas y de las nuestras, ya que la razón de nuestra misión es que se formen profesionales de 

excelencia con inteligencia. 

Sabrán, que la colación es un acto simbólico, que representa el inicio de un nuevo 

profesional en la comunidad, por ello la jura, que hoy harán. 

Más allá de ya haber tenido el título en sus manos, o que ya estén ejerciendo, hoy juran que 

se brindarán a la sociedad como profesionales idóneos, con todo el compromiso y la 

responsabilidad que esto implica, y con toda la pasión que puedan dar en su recorrido 

profesional, que espero sea un montón 

Nos encontramos cabalgando en el siglo 21, la vertiginosidad de los cambios, traen nuevos 

desafíos, nuevos escenarios, estamos en una era digitozoica, estamos transitando la cuarta 

revolución industrial, ya no se plantea el lugar de la máquina, la automatización , sino que 

el planteo pasa por la inteligencia artificial o el  trans humanismo, lo único que no sabe 

hacer la inteligencia artificial es saber preguntarse, se activa solo con nuestras preguntas, 

entonces, sepamos cuestionarnos y cuestionar, con ello entonces,  sea pues  las nuevas 

patologías de época, o para las ya conocidas que se multiplican o para la prevención en 

salud mental, el encontrarnos trabajando es un pretexto para avanzar en el cuidado de los 

otros 

Nosotros debemos tener un lugar especial para el otro, para su sufrimiento, para la 

prevención y las posvención. 

Por ello sabemos y cito palabras textuales de nuestro Rector, palabras que las escribiera para 

ustedes a propósito del acto de colación: 

                                                 “Tienen todo por hacer y mucho por aprender. Hacer no es la 

búsqueda del dinero, el confort, el tilinguerío o la superficialidad. La incultura del tener. 

Hacer es que a través de su ciencia o arte sirvan, ayuden, escuchen, colaboren. Mientras 



nuestra sociedad a través de su sistema produzca una sola víctima y haya una sola persona 

descartada, no habrá una fiesta de fraternidad universal 

Como ven, mis flamantes profesionales, no les va alcanzar el tiempo para ser y 

hacer tantas cosas, sepan que tienen las posibilidades y si no invéntenlas, cuiden la rama en 

la que se posen, pero confíen en sus alas. 

No pierdan los valores, del asombro, de la ayuda al otro no desde la asistencia, si no 

desde la humanidad, cultiven su espiritualidad, den y mucho, la vuelta es enorme, no duden 

en pedir ayuda, la humildad ayuda más que la soberbia. 

Son profesionales de la USAL, somos colegas, soy graduada de esta alta casa de 

estudio y la magia es fuerte, tenemos una misión hay que cumplirla, confío en ustedes, 

estamos orgullosos de ustedes. 

Solo me queda decirles que estamos, que necesitamos que sean activos, que sean 

partes del cambio, que es bueno escucharlos siempre, que la Fe mueve montañas, y que 

ustedes pueden moverlas, les agradezco el día de hoy, por poder compartirlo, la historia la 

estamos haciendo y les juro que es maravilloso hacer lo que uno ama, por ello hagan 

Es real que hoy a una banalización de la cultura derivada de la influencia de los medios que 

convierte a las personas en receptores pasivos de una pseudo cultura de frivolidad 

entretenimiento, violencia, que se convierte en mercancía, de los estilos de vida 

individualistas que venden modelos de felicidad y progreso basados en el tener y el placer  

                                                          En el mundo hegemónico de hoy los profesionales, 

estamos llamados a contribuir a la preservación de la espiritualidad y los más genuinos 

valores humanos y a generar un pensamiento alternativo y una actuación comprometida con 

nuestro tiempo que coadyuve a la construcción del mundo mejor al que aspiramos.  

 

                                             Sin embargo, en este panorama desalentador, ustedes han 

estudiado, se han recibido y son pura esperanza y para nosotros los que hace unos años no 

más nos hemos recibido, tenemos que decirles que ustedes son el futuro y la posibilidad de 

cambio. 

Que ustedes pueden ayudar a conformar una cultura sana en salud mental, un valor sólido, 

aunque con incertidumbre, pero con proyecto. 

                                           Sabemos cómo siempre digo del dolor del alma, del dolor de no 

aprender, de no sentido de la vida, pero nosotros también estamos convocados a contribuir 

a espacios, de salud mental, a que los niños y niñas sean la causa a que  reciban de entrada 

estímulo cognitivo y estímulo afectivo, solo así no se metaboliza la pobreza, sabemos que 

necesitamos formar adolescente que tengan la autoestima bien construida, para poder 

combatir una sociedad que muchas veces los deja al descubierto y a merced de los lados 

oscuros , la droga, el alcohol, la falta de ideales etc., sabemos que necesitamos adultos que 



de la crisis hagan oportunidades, sabemos que los ancianos deben tener su rol protagónico, 

han escrito la historia, porque entonces no escucharlos. 

                                            La sociedad necesita de escucha, de eso se trata la salud, de 

vínculos sanos y sustentables de orejas gigantes y de brazos fuertes. 

Pero para todo eso los hemos formados, son nuestros, seguirán al lado nuestro siempre. 

Es hora que crean en ustedes, que no bajen los brazos, que su proyecto de vida sea la meta 

de su existir. 

Los queremos pro activos, hay mucho para hacer, deben y debemos escribir la historia de 

esta era. 

 


